
EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

HidalgoLUNES 20 DE MAYO DE 2024
HIDALGO // AÑO 3 

NÚMERO 1073 // Precio 10 pesos

Marcha Marea 
Rosa; reportan 
saldo blanco 
 
● Se atendió a uno 
de los simpatizantes del 
movimiento; fue lesionado  

● La empresa encargada 
del operativo puso vallas 
en el Zócalo 

● Batres enfatizó que la 
capital es una ciudad de 
libertades y derechos

REDACCIÓN / P2

Gretchen plantea 
aprovechar  
cercanía de 
Tizayuca con AIFA 
 
● La morenista dijo que 
propondrá la creación de una 
agencia para atraer inversiones 

● Formuló crear oasis urbanos 
mediante reforestación para 
mitigar contaminación 

● Tizayuca creció 
desmedidamente debido a la 
falta de planeación, señaló 

JORGE A. ROMERO / P4

Claudia gana en 
el tercer debate 
a pesar de ataques

Durante el primer ejercicio organizado por el INE en Hidalgo

l Sin caer en 
provocaciones 
Claudia respondió 
sin tapujos 

l La morenista 
recordó que 
Calderón tomó una 
decisión terrible 

l La 4T se dobló 
ante Trump al 
aceptar regreso de 
migrantes: Gálvez 

l Máynez señaló 
que con AMLO 
ha seguido el 
militarismo
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Las iniciativas de reformas constitucionales presentadas por el Ejecutivo 
en este año ocasionaron una situación igualmente controversial, anulándose 
la oportunidad de un debate fructífero”. Raúl Arroyo / P8
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MÁYNEZ SEÑALÓ QUE CON AMLO HA SEGUIDO EL MILITARISMO 

REDACCIÓN

En uno de los debates más difíciles, 
los candidatos se mostraron agu-
dos y punzantes en sus posturas.  
Sin caer en provocaciones Claudia 
Sheinbaum respondió sin tapujos 
y con datos duros, mientras que 
Xóchitl Gálvez, la candidata del 
PRIAN, no dejó de recurrir a acu-
saciones recurrentes. Por su parte 
Jorge Máynez reafirmó la propuesta 
de “Un México Nuevo”.

El candidato de Movimiento Ciu-
dadano fue el primero en presen-
tarse, al asegurar que con MC los 
programas sociales van a continuar; 
le siguió Xóchitl quien aseguró que 
defenderá la vida, la democracia y 
la libertad, y que hoy millones de 
ciudadanos salieron a defender la 
democracia. La última fue Claudia 
Sheinbaum quien destacó que se 
encontraban en Tlatelolco “donde 
hace 56 años (1968) ocurrió la ma-
tanza de estudiantes ordenada por 
un presidente priista y aquí está otra 
vez el PRIAN”.

Desde el Centro Cultural Univer-
sitario Tlatelolco como escenario 
y bajo el nombre de Democracia y 
Gobierno: diálogos constructivos, 
se llevó a cabo el tercer y último de-
bate en el que los tres aspirantes a 
la Presidencia de México pudieron 
enfrentarse “cara a cara” y realizar 
preguntas cruzadas y directas.

Para esta ocasión la parte mode-
radora estuvo a cargo de los perio-
distas Luisa Cantú, Javier Solórzano 
y Elena Arcila, quienes detallaron 
el nuevo formato de este ejercicio 
democrático, dividido en bloques.

Los temas a debatir fueron: Po-
lítica social, Inseguridad y crimen 
organizado, Migración y política 

exterior, Democracia, pluralismo y 
división de poderes.

El primer bloque sobre Política 
Social, Máynez aseguró que somos 
uno de los países más desiguales, 
por lo que planteó una jornada la-
borar digna con un salario mínimo 
de 10 ml pesos mensuales y dos días 
de descanso a la semana.

Gálvez dijo que los únicos que 
se enriquecieron en este sexenio 
fueron Bartlett y sus hijos, Rocío 
Nahle, y que ella se compromete a 
terminar con la pobreza extrema:  
mientras que Claudia reafirmó que 
no hay marcha atrás en la transfor-
mación porque “para nosotros la 
política social significa el bienestar 
del pueblo, lo que el PRIAN convir-
tió en negocios. Estamos recupe-
rando los derechos que la oposición 
nos ha arrebatado.

Xóchitl también rechazó que su 
partido vaya a quitar los progra-
mas sociales y acusó a la candidata 
morenista de que “mientras ella 
bailaba ballet, yo tenía que tra-
bajar”, a lo que Claudia aseguró 
que continuará construyendo un 
sistema de salud eficiente “porque 
los mexicanos no merecemos un 
debate lleno de calumnias, mos-
trar nuestra calidad humana. En-

tiendo la desesperación del PAN 
por ir hacia abajo. No caeré en 
provocaciones”.

Al presentar el segundo bloque 
sobre inseguridad y crimen orga-
nizado, los ánimos ya estaban ace-
lerados, aquí Xóchitl afirmó que la 
seguridad ha fracasado, con una 
estrategia de entregar el país al 
crimen organizado. 

Por su parte, Sheinbaum recordó 
que Calderón tomó una de las de-
cisiones más terribles: “la guerra 
contra el narco”, con Peña Nieto 
siguió esa política, a diferencia del 
gobierno de López Obrador, donde 
hay cero impunidad. 

Máynez dijo que la tasa de ho-
micidios aumentó con Calderón 
y Peña Nieto, pero con AMLO 
ha seguido el militarismo con 
una estrategia fallida. En tanto 
la candidata panista no cesó en 
acusaciones hacia Sheinbaum al 
llamarla “narcocandidata” porque 
así lo dice un libro de la periodista 
Anabel Hernández, donde indica 
que la candidata de Morena reci-
bió dinero y droga del narco y por 
ello ya presentó una denuncia.

“Se acabó la sumisión en la polí-
tica exterior. Vamos a recordar el 
“comes y te vas” de (Vicente) Fox, 
“El Rápido y Furioso” que dejó 
entrar muchísimas armas a Mé-
xico de Calderón. Y la humillación 
de Peña Nieto frente a Trump, la 
política de Andrés Manuel López 
Obrador en el exterior es un orgu-
llo”, destacó Claudia Sheinbaum.

“La política migratoria de Morena 
es hipócrita. La 4T se dobló ante 
Donald Trump aceptando la devo-
lución de migrantes de otros países, 
sin exigir al menos que hubiera una 
regularización de nuestros compa-
triotas que viven en Estados Unidos. 
Dejaron morir a 40 personas en una 
estación migratoria en Ciudad Juárez 
por ineptos. Son tan irresponsables 

que hoy en Chiapas, producto de su 
falta de control de la frontera, están 
a merced de criminales que trafican 
con personas. Hoy la política migra-
toria la define el crimen organizado”, 
indicó Xóchitl Gálvez.

Máynez dijo que México es más 
que un territorio, más que la 
gente que vive aquí, es también 
la que vive en el exterior. Por su 
parte Xóchit Gálvez dijo que hoy 
la frontera sur está en manos de 
los delincuentes donde meterá 
orden, que la política migratoria 
de Morena “es hipócrita, que se 
dobló ante Donald Trump, dice 
que si gana darán visas de trabajo 
a quien se le tengan que dar”.

Sheinbaum propuso reformar el 
Instituto Nacional de Migración 
y Comisión Mexicana de Ayuda a 
Refugiados, además de afirmar que 
“Por supuesto que estamos abier-
tos a la inversión, pero la inversión 
con bienestar. No esa inversión que 
presumían los gobiernos de “ven-
gan a invertir a México que aquí hay 
mano de obra barata”, eso se acabó. 
Ahora, estamos defendiendo a los 
trabajadores mexicanos junto con 
la inversión privada”, 

En su mensaje final la panista advir-
tió que “Hay dos caminos: que siga la 
corrupción, la violencia y la mentira. 
Hoy la esperanza cambió de manos y 
está de nuestro lado, afirmó.

Máynez dijo que tenemos el reto 
de cambiar el futuro del país con 
igualdad de oportunidades, con 
un México Nuevo; por su parte, 
Claudia cerró invitando a su cie-
rre de campaña. “El 2 de junio 
vamos a decidir todas y todos el 
futuro de la patria”.

“Me comprometo con el pueblo 
de México a gobernar para todos y 
todas y llevar a Mexico a la prospe-
ridad compartida. Este 2 de junio 
vamos a hacer historia”, concluyó 
la candidata de Morena.

REDACCIÓN 

Durante la marcha de la “Marea 
Rosa”, que se llevó a cabo ayer en 
el Centro Histórico de la capital, 
hubo saldo blanco en general, y 
se atendió a uno de los simpati-
zantes del movimiento, quien fue 
lesionado por roces con los inte-
grantes de la CNTE que están en 
plantón en el Zócalo, de acuerdo 

con autoridades del Gobierno de 
la Ciudad de México.

En conferencia en las instalaciones 
del C5, el jefe de Gobierno, Martí 
Batres, y el secretario de Gobierno, 
Ricardo Ruiz, aseguraron que la ad-
ministración local se coordinó desde 
hace días con los organizadores de 
la marcha, a efecto de brindarles las 
facilidades para que pudieran mani-
festarse libremente, pero dicha mo-
vilización coincidió con el plantón de 
maestros de la CNTE.

“En relación con esto, la empresa 
encargada de todo el operativo, pa-
ra que se llevara a cabo, puso vallas 
en el Zócalo, y dividió a la mitad el 

Zócalo. Fue la empresa la que puso 
esto, el Gobierno no intervino ab-
solutamente en esa decisión de la 
empresa de dividir el Zócalo con va-
llas, esto por supuesto fue parte de 
algunos roces que hubo en algunos 
momentos”, explicó Ruiz.

Abundó el funcionario que el papel 
de las autoridades capitalinas en to-
do momento fue el de entrar a auxi-
liar y evitar que hubiera ese tipo de 
confrontaciones, para garantizar el 
desarrollo de la movilización, aunque 
reconoció que sí hubo una persona 
lesionada, como resultado de los ja-
loneos entre ambos grupos, que fue 
atendida por personal del gobierno.

Batres enfatizó que la capital es 
una ciudad de libertades y derechos, 
y por ello, la actual administración 
local garantiza el libre ejercicio de 
la manifestación, por lo que incluso 
destacó que desde ayer, diversos in-
tegrantes de su gabinete establecie-
ron los acuerdos necesarios con el 
Gobierno federal, para que se izara 
la bandera este domingo, durante la 
marcha de la Marea Rosa.

“Fue complicado, pero hoy (ayer) por 
la mañana se izó la bandera en el Zóca-
lo de la Ciudad de México, y todo esto 
en coordinación del Gobierno de la 
Ciudad de México, con el Gobierno de 
la República”, aseguró el mandatario.

Marcha Marea Rosa; reportan saldo blanco

En el debate más difícil,  
Sheinbaum sigue firme

Claudia recordó que Calderón tomó una de las 
decisiones más terribles: “la guerra contra el narco”

Xóchitl Gálvez 
acusó que la 4T se 
dobló ante Donald 
Trump aceptando 
la devolución de 
migrantes



REDACCIÓN 

Claudia Sheinbaum logra el 3 de 
3 en los Debates Presidenciales 
de 2024. Los ataques de Xóchitl 
se estrellaron en las propuestas y 
resultados ofrecidos por la candi-
data de Morena.

La estrategia de Claudia Shein-
baum de mantener la ventaja en 
los debates rindió resultados, 
mientras que los fallos en la es-
trategia de Xóchitl Gálvez, can-
didata del PRIAN, la llevaron a 
defender el segundo lugar en las 
preferencias electorales contra 
Jorge Máynez, quien capitalizó 
los vacíos de la oferta de Xóchitl.

Según Demoscopia Digital, 
Claudia Sheinbaum obtuvo un pro-
medio de 67% en los dos primeros 

debates, frente a 21.9% de Xóchitl 
y 11.05% de Máynez. Al término 
del tercer debate, Sheinbaum al-
canzó el 58.9% de las preferencias, 
seguida por Gálvez con 20.7% y 
Máynez con 18.1%, resultando en 
un empate técnico entre el segun-
do y tercer lugar.

En una segunda medición de 
Demoscopia Digital, tras consid-
erar a los indecisos, los resultados 
fueron 59.4% para Sheinbaum, 
21.2% para Gálvez y 19.4% para 
Máynez. La mayoría de los indeci-
sos rechazaron a Gálvez, inclinán-
dose por Sheinbaum y Máynez.

El análisis de Demoscopia Dig-
ital señala que el aumento en las 
preferencias de Sheinbaum se 
debe al convencimiento de sus 
seguidores y al rechazo hacia 
Gálvez entre los indecisos. Clau-
dia Sheinbaum supo capitalizar 
el último debate, creciendo en las 
preferencias, mientras que Xóchitl 
Gálvez cae debido a la falta de una 
oferta política convincente y el 
desprestigio de los partidos de la 
coalición opositora.

 Al término del tercer debate, Sheinbaum alcanzó el 58.9% de las preferencias, seguida por Gálvez 
con 20.7% y Máynez con 18.1%. Foto Especial

LA MAYORÍA DE LOS INDECISOS RECHAZARON A GÁLVEZ

Claudia sube, Xóchitl cae
Los ataques de Gálvez se 
estrellaron en las propuestas 
y resultados ofrecidos por 
la candidata de Morena
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ADRIANA JIMÉNEZ PATLÁN 

ESTA SEMANA TUVIMOS la visita 
de la economista Kayla Kabeer en 
México, cuyo aporte principal a la 

economía feminista son sus estudios sobre 
desarrollo, pobreza, desde la perspectiva 
de género, viene precisamente para ce-
lebrar la reedición de su libro Realidades 
trastocadas  que se publicó hace 30 años, 
pero que sigue siendo vigente hasta nues-
tros días, en ese libro uno de los temas que 
aborda en su  investigación fue para saber 
¿Qué pasaba con las mujeres que se le 
hacían transferencias monetarias directas 
para que salieran de la pobreza? De como 
incluso desde estas políticas de desarrollo 
el tema del género repite las inequidades, 
como ella misma menciona: “los hombres 

entran al proceso político como jefes de 
familia y agentes productivos, las mujeres 
son contempladas primordialmente por 
su capacidad como amas de casa, madres, 
y reproductoras por su cuenta y riesgo… 
por lo que han sido relegadas al sector más 
marginal del bienestar”, ya que precisa-
mente estas transferencias no alcanzan a 
distinguir entre las necesidades prácticas 
(agua, luz, carreteras, etc.) con lo que son 
las necesidades estratégicas, ya que aun-
que logran resolver algunas cuestiones de 
la pobreza las mujeres que reciben estas 
transferencias siguen con un nivel de opre-
sión, sobre temas como la reproducción, la 
violencia, etcétera. 

EN EQUIDAD DE Género, los estudios 
de Kabeer han sido una guía para el tra-
bajo que realizamos en la Dirección de 
Políticas y Presupuestos para la Igualdad 

y el Desarrollo Sustentable, por eso fue 
de nuestro especial interés que pudieran 
tener un diálogo con las y los estudiantes 
de Economía , que permitieran entender 
que es importante cambiar las cuestio-
nes estructurales que afectan a las muje-
res, más allá de transferencias electróni-
cas y de cómo es necesario resolver esto 
desde otros escenarios posibles. 

MI PECHO NO es bodega.  Es increíble 
que digan que no son lo mismo que an-
tes, un discurso reiterativo y repetitivo 
del secretario de Gobierno, Guillermo 
“patán” Olivares, ya que ha permitido 
que, con tal de apoyar a candidatos o 
especialmente a su hermana en Tlax-
coapan, por parte de Bertha Miranda 
extitular del Instituto Hidalguense de las 
Mujeres, no sea llamada a cuentas por la 
mala administración que hizo, ya que la 

Auditoría Superior del Estado ha multado 
3 veces al Instituto porque le hizo reque-
rimientos de información que no cumplió 
cuando estuvo a cargo, por ello se han 
tenido problemas para cerrar la cuenta 
pública 2023 y no se ha presentado la 
cuenta pública 2024. 

MISMO CASO DEL presidente municipal 
Sergio Baños que sabiendo las irregularida-
des que había por parte de Adriana Flores 
en la Secretaría de las Mujeres de Pachuca, 
no resolvió lo necesario en ese lugar.

DEBIDO A ESAS situaciones se ha teni-
do que operar sin presupuesto, por lo que 
es muy grave que ambas quieran tener un 
lugar en el Senado, la primera como su-
plente de Simey y la segunda haciéndose 
llamar la “nueva política”, seguramente lo 
que pretenden es impunidad. 

LO PERSONAL ES POLÍTICO  
Economía feminista

JORGE A. ROMERO

Aprovechar la ubicación estratégica 
de Tizayuca, por su cercanía con la 
Ciudad de México y el AIFA para deto-
nar su desarrollo, es una de las cartas 
que Gretchen Alyne Atilano Moreno, 
candidata morenista a la presidencia 
municipal, buscará jugar de conseguir 
el triunfo este 2 de junio. La joven 
abanderada de Morena y Nueva Alian-
za aspira a gobernar Tizayuca, uno de 
los municipios con mayor crecimiento 
poblacional y urbano de la entidad. Con 
una población de 168 mil 302 habitantes 
en 2020, en tan solo una década creció 
a una tasa de 72.7 por ciento, lo que 
supone retos en materia de dotación 
de servicios urbanos, seguridad, trans-
porte y en materia de generación de 
empleo. Y justo sobre esos temas, La 
Jornada Hidalgo platicó con la candi-
data de Morena y Nueva Alianza a la 
alcaldía, quien resaltó su trayectoria y 
experiencia como regidora en la actual 
administración municipal y como ase-
sora en el Congreso local, trabajos que 
le permiten construir una propuesta de 
gobierno, frente a una oposición que, 
acusó, compite con los mismos que ya 
gobernaron y que no dieron resultados 
a la ciudadanía. 

¿Cuál es la motivación para buscar 
la presidencia de Tizayuca?

Una de mis principales motivaciones 
es que Tizayuca necesita seguir avan-
zando. Formo parte del Movimiento 
de Regeneración Nacional, la prime-
ra fuerza política en Latinoaméri-
ca, donde buscamos el poder para 
ponerlo al servicio de la gente, no 
por el poder en sí mismo, como lo 
hemos visto durante muchos años. 
Queremos que el presupuesto llegue 
a todas y todos.

¿Qué experiencia tiene para aspirar 
a un puesto tan importante como la 
alcaldía de Tizayuca?

Desde 2018 formo parte del parti-
do, inicialmente como brigadista, 
convenciendo a muchas personas en 
Tizayuca. Desde ese año he recorrido 
mi municipio. Luego tuve la oportuni-
dad de formar parte del Congreso es-
tatal como asesora, donde conocí los 
procesos legislativos, especialmente 
con relación a Tizayuca. Posterior-
mente, me invitaron a formar parte 
del proceso histórico en Tizayuca, 
donde por primera vez una mujer 
gobernó el municipio. Me invitaron 
a ser primera regidora, y desde ese 
espacio he tenido la oportunidad de 
involucrarme en los asuntos públicos, 
conocer en profundidad los procesos 
administrativos y trabajar durante 
tres años y ocho meses. He podido 
impulsar iniciativas buscando siem-
pre el bienestar colectivo.

Tizayuca es una zona con mucho 
crecimiento poblacional y urbano. 
¿Qué estrategias propone para 
aprovechar esta circunstancia 
y ubicación, considerando la 
proximidad al AIFA?

Tizayuca tiene una ubicación muy es-
tratégica, cerca de la Ciudad de México 
y el AIFA. Actualmente, hemos visto 
avances como la Ciudad Administrativa, 
una gestión del gobierno municipal que, 
gracias a la cercanía con el AIFA, ha bene-
ficiado a la comunidad. Mi gobierno pro-
pondrá la creación de una agencia munici-
pal para atraer inversiones, buscando que 
muchas empresas se interesen en nuestra 
localización y fomentar la conexión con 
el AIFA para generar empleos. También 
exploraremos el impacto turístico con 
proyectos como el tren suburbano, 
que va desde Pachuca hasta la Ciu-
dad de México, buscando establecer 
estaciones que atraigan inversiones y 
mejoren los servicios.

El crecimiento de Tizayuca también 
demanda muchos servicios 
públicos. ¿Qué planes o propuestas 
tiene para atender esta demanda 
creciente, especialmente en cuanto 
a agua potable y alcantarillado?

Es importante entender nuestra his-
toria para no repetir errores. Durante 
más de 80 años hemos sido goberna-
dos por el mismo partido, lo cual ha 
resultado en muchas carencias y poca 
atención en servicios públicos de cali-
dad. Nos enfocaremos en el alumbra-
do, bacheo y pavimentación de calidad. 
Aunque el tema del agua no es solo 
municipal, sino también nacional y 
mundial, emprenderemos obras como 
la excavación de nuevos pozos, prin-
cipalmente en la zona centro, y brin-
daremos apoyos para la adquisición de 

tinacos y cisternas. Esto permitirá a 
las familias almacenar agua durante 
períodos de estiaje.

En cuanto al transporte, 
¿qué planes tiene para mejorar 
la seguridad y satisfacer la alta 
demanda en este sector?

Buscaremos colaborar con el gobierno 
estatal, específicamente con la Secre-
taría de Movilidad y Transporte, para 
cubrir más necesidades. Ya hemos ges-
tionado la creación de nuevas rutas para 
llegar a las comunidades más lejanas del 
municipio. En seguridad, cuando llega-
mos en 2020, solo había 17 patrullas, de 
las cuales la mitad no funcionaban, para 
más de 170 mil habitantes. Implementa-
remos reclutamiento permanente, ca-
pacitaciones, y certificaciones, además 
de aumentar el número de patrullas y 
mejorar el equipamiento. Actualmente, 
hay más de 50 patrullas y 16 motopa-
trullas, y seguiremos utilizando tec-
nología para mejorar la seguridad.

En cuanto al medio ambiente, 
¿qué se podría hacer para mitigar 
las contingencias y promover la 
sostenibilidad en Tizayuca?

Proponemos crear oasis urbanos me-
diante reforestación, dotando de las 
condiciones necesarias y habilitando 
plantas tratadoras de agua. Esto per-
mitirá mantener vivos los árboles y que 
la comunidad se involucre en el cuidado 
de sus parques. Nuestro proyecto incluye 
la recuperación de espacios públicos y la 
rehabilitación de plantas tratadoras para 
asegurar el suministro de agua.

Tizayuca es un municipio en 
crecimiento con recursos limitados. 
¿Cómo planea superar este 
obstáculo presupuestal?

Tizayuca ha crecido desmedidamente 
debido a la falta de planeación en gobier-
nos anteriores. Buscaremos regularizar 
asentamientos irregulares que carecen 
de servicios públicos. Priorizaremos las 
necesidades de la gente, especialmente 
en temas de agua y vialidades. Trabajare-
mos en pavimentaciones duraderas y en 
el bacheo y alumbrado de calidad.

¿Cómo fomentar la participación 
ciudadana en las decisiones de 
política pública?

Vamos a potenciar la participación 
de delegados y Consejos de Partici-
pación Ciudadana para que tomen 
decisiones dentro del gobierno mu-
nicipal. Organizaremos asambleas 
vecinales para que la comunidad 
decida las prioridades en su área. 
También seguiremos impulsando 
la rendición de cuentas y transparen-
cia, manteniendo a Tizayuca como uno 
de los municipios más transparentes, 
simplificando trámites con pagos elec-
trónicos y combatiendo la corrupción.

Ya estamos en la recta final de 
las campañas para la jornada 
del 2 de junio. ¿Cómo se siente 
respecto a su candidatura y la 
competencia?

No veo competencia en Tizayuca porque 
los otros candidatos son los mismos de 
siempre. Hemos sido bien recibidos en 
todas las comunidades que hemos visita-
do, realizando toque de puerta casa por 
casa, asambleas y visitas. Aunque hay 
mucho por hacer, con este proyecto, que 
demostramos ser el mejor en el pasado 
debate, avanzaremos en los próximos 
tres años con acciones reales. Este es un 
proceso histórico, y estamos preparados 
para liderar con capacidad, experiencia 
y amor por nuestro municipio.

PROPONE CREAR OASIS URBANOS MEDIANTE REFORESTACIÓN

Gretchen planea aprovechar cercanía 
del AIFA para el desarrollo de Tizayuca
Aseguró que su gobierno propondrá 
la pronta creación de una agencia 
municipal para atraer inversiones
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JORGE A. ROMERO

Promover una reforma que garantice 
y priorice el uso doméstico por enci-
ma del uso industrial, agravar el delito 
del robo del agua y buscar recursos 
para enfrentar la escasez, fueron 
parte de las propuestas que hicieron 
aspirantes morenistas durante un 
encuentro en Atotonilco el Grande. 

Durante el acto de campaña, la 
candidata a diputada federal por 
Morena por el distrito de Actopan, 
Tatiana Ángeles Moreno, dijo que 
un tema fundamental en estos días 
es la escasez de agua, por lo que 
adelantó que buscará una reforma 
a la ley nacional en el sector. 

Explicó que la iniciativa busca ga-
rantizar y priorizar el uso domésti-
co del agua por encima del uso 
industrial y también expuso que 
buscará hacer que el robo de agua 
sea un delito grave.

Por su parte, la candidata a 
senadora, Simey Olvera, criticó 
que el PRI saque la bandera de la 
defensa del agua cuando durante 
décadas de gobiernos tricolores 
no hicieron nada al respecto.  

Norma Soberanes, candidata de 
Morena y Nueva Alianza a la presiden-
cia municipal, planteó que de ganar 
gestionará recursos para solventar 
la falta de agua que padecen los 
habitantes de Atotonilco el Grande. 

La candidata morenista, quien 
también estuvo acompañada del can-
didato a diputado federal, Alejandro 
Pérez, narró que durante sus recor-
ridos en las 119 colonias y barrios de 
la demarcación constató que uno de 
los problemas más graves es la falta 
de agua, además de la inseguridad y 
rezagos en materia de educación. 

Ante ello, planteó a cientos de sim-
patizantes que se congregaron en 
un auditorio ubicado en el corazón 
de la cabecera municipal que en es-
ta elección la ciudadanía tendrá dos 
opciones: elegir la transformación o 
seguir por el camino de la corrupción. 

En posterior entrevista, la as-
pirante a alcaldesa reiteró que su 
prioridad será atender la falta de 
agua, y que para ello es necesario 
mejorar la distribución y hacer un 
buen manejo de líneas, por lo que su 
eventual administración buscará la 
participación de expertos para hac-
er un estudio y combatir el problema 
que más aqueja a los habitantes de 
Atotonilco el Grande. 

Al final del encuentro, los aban-
derados morenistas se tomaron 
una foto donde llamaron a buscar 
la unidad ante la próxima jornada 
electoral del 2 de junio.

ADELA GARMEZ

El consejo general del Instituto 
Nacional Electoral (INE) avaló 
recientemente la sustitución de 
Lisset Marcelino Tovar, como 
suplente del candidato al Sena-
do, Cuauhtémoc Ochoa Fernán-
dez, para dar paso a Erika Janeth 
Cabrera Palacios, exconsejera na-
cional del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI).

De acuerdo con la resolución 
del órgano electoral, el pasado 
10 de mayo el diputado Sergio 
Carlos Gutiérrez Luna, repre-
sentante propietario de More-
na ante el Consejo General, 
ingresó el oficio REPMORE-
NAINE-535/2024 en virtud de 
la renuncia a la suplencia de la 
aún diputada local, por lo que 
se solicitó la sustitución de ese 
puesto en la segunda fórmula de 
Hidalgo por Cabrera Palacios.

No obstante, fue desde el 
10 de abril que la morenista 
anunció que dejaba la suplencia 
a la senaduría y se mantendrá 
como coordinadora de cam-
paña, pues si bien el candidato 
propietario fue quien personal-
mente la invitó a participar 
como su suplente, dijo que en 
breve haría oficial su salida.

Pero al ser cuestionada 
sobre los motivos que la lle-
varían a dejar la postulación, 
cuando la buscaba como 
propietaria, solo se limitó a 

responder que su decisión fue por 
motivos personales.

Erika Janeth Cabrera también fue 
postulada, por el PRI, en 2015 como 
síndica en la planilla para el municipio 
General Escobedo, en Nuevo León.

Tanto Cuauhtémoc Ochoa, como 
su nueva suplente, no aparecen en el 
Sistema de Candidatas y Candidatos 

Conóceles, en el que se puede conocer 
acerca de su nivel de estudios, currícu-
lum y propuestas de campaña.

Cabe recordar que Bertha Miran-
da Rodríguez ahora es suplente de 
la candidata, Simey Olvera Bau-
tista, esto en reemplazo de Karla 
Mariela Lazcano Trejo, quien en 
primera instancia fue considerada 
en dicha posición.

Hasta el momento, ninguna de las 
dos candidatas cuenta con información 
en la plataforma que permite conocer a 
los abanderados partidistas que buscan 
un cargo de elección popular.

ERIKA CABRERA PALACIOS SUSTITUYE A OCHOA

Oficializan nuevas suplencias 
para aspirantes al Senado

Bertha Miranda Rodríguez 
reemplaza a Simey Olvera

Aspirantes morenistas coinciden en 
que falta de agua es prioridad estatal

 De gira en Atotonilco el 
Grande, llamaron a buscar la 
unidad ante la próxima jornada 
electoral del 2 de junio. 
Foto Especial

 El INE avaló la sustitución de 
Lisset Marcelino como suplente 
de Cuauhtémoc Ochoa. 
Foto Especial
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ADELA GARMEZ 

Cientos de personas se dieron cita 
este domingo en la explanada de 
la Plaza Independencia, en Pachu-
ca, para escuchar el mensaje de 
la candidata a la presidencia de la 
república por la coalición Fuerza 
y Corazón por México, Xóchitl 
Gálvez Ruiz, el cual encabezó en 
el Zócalo, en la Ciudad de México.

En el encuentro proselitista, 
integrantes de Marea Rosa, mo-
vimiento que organizó la concen-
tración a nivel nacional, señala-
ron que, si bien la esencia de la 
agrupación era defender a las 
instituciones, como el INE, aho-
ra apoyan a la hidalguense en su 
pretensión de llegar a Palacio de 

Gobierno, por lo que hicieron un 
llamado a participar en la jornada 
electoral del 2 de junio.

Asimismo, informaron sobre el 
manifiesto para una nueva repú-
blica, el cual contempla puntos 
como un país con democracia, 
donde las elecciones sean libres y 
justas; con justicia e instituciones 
fuertes; con libertad, donde todos 
puedan opinar; con solidaridad; 
con paz, donde todos puedan vi-
vir sin temor; con prosperidad; 
con integridad, donde todos lu-
chen contra la corrupción; y con 
esperanza, donde se pueda pla-
near una vida tranquila y feliz.

Por su parte, José Antonio Ro-
jo, coordinador en Hidalgo de la 
campaña de Xóchitl Gálvez, refirió 
que “lo mejor que le puede pasar 
a Hidalgo es que Xóchitl sea pre-
sidente de la república. Lo mejor 
que nos puede pasar a todos es 
que Xóchitl sea presidenta”.

En su mensaje de campaña, 
la originaria de Tepatepec dijo 
que defenderá tres causas: vi-

da, verdad y libertad, pues no 
solo se juega la presidencia y el 
Congreso, sino también nueve 
gubernaturas y la decisión de 
“si los siguientes años serán de 
opresión o libertad”.

En la concentración frente a 
El Reloj Monumental, estuvie-
ron presentes Arturo Rivera, 
candidato a diputado local por 
Pachuca; Liliana Verde Neri, pre-
sidenta del PRI Pachuca; Alfredo 
Ortega Appendini, integrante 
del comité ejecutivo estatal del 
PAN; Guadalupe Romero, esposa 
de Francisco Olvera, candidato a 
diputado federal por el distrito 
6; Jahir García, candidato a la 
presidencia de Mineral de la Re-
forma; y Guillermo Sanjuanero, 
candidato a diputado local por 
Villas del Álamo.

EL ACTO FUE FRENTE A EL RELOJ MONUMENTAL

Pachuca se suma a concentración  
rosa en apoyo a Xóchitl Gálvez
Lo mejor que nos puede pasar a 
todos es que Xóchitl sea presidenta 
de México, dijo José Antonio Rojo, 
coordinador local de campaña

REDACCIÓN 

Con la entusiasta participación 
de más de 700 corredores prove-
nientes de diversas partes del país, 
se llevó a cabo el Segundo Medio 
Maratón Huejutla 2024. Esta ac-
tividad, que coordinaron Gallazos 
Runners y el Gobierno Municipal, 
formó parte de las celebraciones 
en honor a la gesta heroica del Ca-
pitán Antonio Reyes Cabrera “El 
Tordo”, ocurrida en 1866.

Desde temprano, la Plaza 21 de 
Mayo en el centro de la ciudad se 
llenó de energía y emoción. Adul-
tos, jóvenes y niños, todos miem-
bros de la comunidad runner, se 
congregaron para ser parte de 
esta fiesta deportiva. 

Los primeros en partir, a las 
5:30 am, fueron más de 200 
corredores inscritos en la cate-
goría de 21K. Posteriormente, a 
las 6:00 am, más de 500 parti-
cipantes se unieron al reto en la 
distancia de 5K. El evento des-

tacó por el entusiasmo y la de-
terminación que cada corredor 
imprimió en su recorrido.

Como parte de las festividades, 
el campo de béisbol de la Unidad 
Deportiva de Colalambre fue 
escenario de la Copa de Béisbol 
“El Tordo”. Equipos de Platón 
Sánchez, Veracruz; Tamazun-
chale, San Luis Potosí; Huejutla 
y Omitlán, Hidalgo, compitieron 
intensamente para determinar al 
campeón, brindando emocionan-
tes momentos a los asistentes.

Las celebraciones continuarán 
el lunes 20 de mayo con ceremo-
nias cívicas en honor a la heroica 
hazaña de “El Tordo”. A las 4:30 
pm se encenderá el fuego simbó-
lico en La Peña de los Franceses, 
en el poblado de Tehuetlán. La 
antorcha recorrerá desde ese 
lugar hasta Huejutla, visitando 
los cuatro barrios tradicionales 
y culminando en el centro de la 
ciudad, donde se encenderá el 
pebetero junto al monumento 
dedicado a Reyes Cabrera.

Con medio maratón y copa de béisbol  
continúan fiestas del Tordo en Huejutla

 Las actividades fueron parte de las celebraciones en honor a la 
gesta heroica del Capitán Antonio Reyes Cabrera. Foto Especial

Integrantes de 
Marea Rosa apoyan 
a la hidalguense 
en su pretensión 
de llegar a Palacio 
de Gobierno
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ADELA GARMEZ 

Representantes de los partidos 
políticos ante el Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEEH) denun-
ciaron que no se están respetando 
los convenios de candidatura común 
respecto a las posiciones en las pla-
nillas para ayuntamientos que le 
corresponde a cada uno postular.

En sesión extraordinaria del con-
sejo general, el representante del 
PAN, Rafael Sánchez, dijo que en su 
caso son al menos tres municipios 
en controversia, pero para explicar 
el caso se enfocó en Ixmiquilpan.

Precisó que en la denuncia ingre-
sada al Tribunal Electoral de Hidal-
go (TEEH) se dio cuenta que en la 
sustanciación del caso no entró al 
fondo respecto a lo que cada parti-
do debía postular en las planillas, 
mientras que el IEEH al atender 
los requerimientos, entregó lo que 
había en el sistema.

Por lo que, al no existir el con-
venio de candidatura común, 
siguieron las observaciones en 
algunas posiciones de regidurías 
respecto a acciones afirmativas.

El representante panista aseveró 
que, aunque se les hizo notar a las 
áreas técnicas correspondientes 
que en el convenio de candidatura 
común Fuerza y Corazón por Hidal-
go se definían qué acciones afirma-
tivas les tocaba postular cada uno, 
estas dijeron que en el expediente 
electrónico no se encontraba el ofi-
cio, pero al buscar en el expediente 
físico, se pudo localizar el documen-

to, el cual no pudo ser considera-
do por el tribunal, ya que estaba a 
días de resolver.

En ese sentido, dijo que mantie-
nen en reserva cuotas jóvenes que 
en un principio les habían aprobado, 
pero ahora le observan al PAN otras 
posiciones que le corresponden al 
PRI o PRD, por lo que ingresarán re-
curso de revisión constitucional ante 
la sala regional Ciudad de México.

En tanto, Federico Hernández 
Barros, representante del PRI, dijo 
que tiene casos similares en otros 
municipios que pudieran pasar al 
análisis de las consejerías, pues se ha 
solicitado que temas que puedan re-
solverse desde las mesas de trabajo 
se hagan para evitar ir a tribunales.

“Estamos por concluir las cam-
pañas y si bien tenemos posibili-
dades de hacer una revisión, esto 
nos tiene detenidos para la toma de 
decisiones”, refirió.

Dalia del Carmen Fernández 
Sánchez, representante de More-
na, manifestó que en la candida-
tura común Sigamos Haciendo 
Historia en Hidalgo también es 
recurrente el tema, pues tienen 
reservas de discapacidad, indí-
genas y jóvenes, “lo que impacta 
directamente a las postulaciones 
que realizamos desde el convenio”.

Esto, toda vez que mientras a un 
partido le solicitan atender un tema de 
acción afirmativa que no le corresponde, 
según el convenio de candidatura 
común, además de negar la postu-
lación a una persona, deben buscar 
a alguien para cubrir dicha cuota, lo 
que también se les dificulta.

JOSELYN SÁNCHEZ 

Durante esta temporada 
electoral, la actividad del 
buzón de quejas ciudadanas 
que maneja la Contraloría de 
Hidalgo se ha triplicado, es-
pecialmente en temas relacio-
nados con incumplimientos 
en calidad de obra. Por esta 
razón, el gobernador decidió 
salir a supervisar personal-
mente a través del “Gobierno 
Itinerante”.

Así lo afirmó en entrevista el 
contralor de Hidalgo, Álvaro 
Bardales Ramírez, quien co-
mentó que durante esta tem-
porada electoral están abrien-
do el buzón de quejas cada ter-
cer día debido al aumento de 
denuncias, sobre todo aquellas 
relacionadas con desperfectos 
en la obra pública.

Estas quejas han sido pre-
sentadas, en su mayoría, por 
los comités de obra. Por ello, 
el gobernador, Julio Mencha-
ca Salazar, decidió supervisar 
personalmente las obras pa-

ra enviar un mensaje claro a los 
contratistas de que deben hacer 
bien su trabajo, afirmó Álvaro 
Bardales Ramírez.

“Mucha gente señala desper-
fectos en la obra pública, por eso 
el propio gobernador ha salido 
a revisar cada una de las obras. 
Primero, verifica la calidad a 
través del laboratorio correspon-
diente; pero lo más importante 
es que les manda un mensaje 
claro a todos los empresarios, 
proveedores y contratistas: no 
lo pueden engañar”, afirmó.

Además, el contralor recalcó 
que la Contraloría tiene 150 bu-
zones distribuidos en las 84 al-
caldías y las diferentes secretarías 
del gobierno estatal, además 
de la línea 800-HONESTO que 

permite recibir todas las quejas 
ciudadanas.

En otro orden de ideas, el 
contralor mencionó el caso del 
seguro de gastos catastróficos 
que se pagó a terceros en lugar 
de a las y los damnificados de Tu-
la, afectados por la inundación 
de septiembre de 2021. Esta 
investigación ya está en manos 
de la Procuraduría General de 
Justicia del Estado de Hidalgo 
(PGJEH).

Por lo tanto, ya se han aporta-
do todas las pruebas y se espe-
ra que pronto haya avances en 
dicha investigación. Mientras 
tanto, la Contraloría continúa 
atenta a lo que vaya surgiendo 
en este y otros temas, precisó 
Bardales Ramírez.

ESPECIALMENTE POR INCUMPLIMIENTOS EN CALIDAD

Actividad del buzón 
de quejas se triplicó en 
campañas: contralor

Por esta razón, el gobernador 
decidió salir a supervisar 
personalmente a través 
del “Gobierno Itinerante”

IEEH no respeta convenios de 
candidatura común: partidos



Se terminó 
el tercer round 

sin cambiar 
la percepción 

nacional.

El Reloj
EN

 E
ST

E 
EJ

EM
PL

A
R

/ L
A

 JO
R

N
A

D
A

 N
AC

IO
N

A
L H
id
al
go

LU
N

ES
 2

0 
DE

 M
AY

O 
DE

 2
02

4

https://lajornadahidalgo.com/

COLUMNAS 

Lo personal es político  
Adriana Jiménez Patlán 4 
 
Para que quede claro 
Edgar Valero Berrospe 7

DESDE LO REGIONAL   
Tiempo de recuento: lo jurídico

RAÚL ARROYO

CERCANOS LOS INMINENTES cie-
rres de la legislatura del Congreso de 
la Unión y el sexenio de la Presidencia 

de República, se impone, como en cualquier 
final de ciclo, un balance preliminar para 
advertir el estado del arte en términos legis-
lativos y de la administración pública fede-
rales, a partir del cual deban construirse las 
acciones necesarias y viables del siguiente 
gobierno, así como la programación conve-
niente para su realización.

EN EL ESPACIO de lo jurídico quedará 
una atmósfera densa de marcado desen-
cuentro, entre los principales sectores 
intervinientes, por la divergencia de posi-
ciones respecto de la visión disruptiva del 
gobierno próximo a concluir, replicada en 
las Cámaras federales dada su composi-
ción mayoritaria.

EN EL ÁMBITO parlamentario la apro-
bación atropellada de leyes notoriamente 
inconstitucionales desde su iniciativa, ge-
neradora de las procedentes resoluciones 
judiciales y, en consecuencia, de una in-
édita tensión entre los poderes Ejecutivo 
y Legislativo con el Judicial.

AL SENADO SE cargará el adeudo de 
múltiples nombramientos para la inte-
gración del INAI, la Sala Superior del 

Tribunal Electoral, diversas salas del 
Tribunal Federal de Justicia Administra-
tiva y de tribunales electorales de varias 
entidades federativas.

EN LA ÓRBITA del Ejecutivo el listado 
es extenso: desde una peculiar técnica ju-
rídica, hasta las posibles contradicciones 
entre sus iniciativas, por ejemplo, la de 
amnistía con la de prisión preventiva ofi-
ciosa; así como las posibles imprecisiones 
en la de pensiones y las omisiones en el 
control de la pandemia de Covid. 

MENCIÓN APARTE MERECE el des-
apego a la normatividad de protección 
ambiental en las obras más importantes 
del sexenio, y la reserva de su información 
durante varios años, mediante la califica-
ción de seguridad nacional. A ello se suma 
la controversial modificación a la Ley de 
Amparo, objetada en clave de progresivi-
dad de los derechos humanos.

NO OBSTANTE HABER quedado sin dic-
tamen legislativo, las iniciativas de reformas 
constitucionales presentadas por el Ejecu-
tivo en este año ocasionaron una situación 
igualmente controversial, anulándose la 
oportunidad de un debate fructífero.       

DEBE AÑADIRSE EL posicionamiento 
respecto de la aplicación de la prisión 
preventiva oficiosa, apoyado unánime-
mente por las y los gobernadores de 

las entidades federativas, con posibles 
implicaciones a nuestra permanencia en 
el Sistema Interamericano de derechos 
humanos, al retrotraer la discusión sobre 
la soberanía nacional.

EN LA RELACIÓN del Ejecutivo con 
el Judicial se inscriben: el inédito nom-
bramiento directo de una ministra de la 
Suprema Corte de Justicia, en medio de la 
propuesta para la elección directa de quie-
nes ocupen ese cargo; y el hostil trato a la 
judicatura desde la elección de la nueva 
ministra presidenta, en detrimento de la 
independencia judicial.

TEMAS DE PROCURACIÓN de justicia, 
electorales, de publicidad de datos perso-
nales e intromisión en facultades constitu-
cionales de los estados, están igualmente 
presentes en el resumen

IMPOSIBLE OMITIR LA descalificación 
a la abogacía nacional y la reacción de sus 
corporaciones gremiales, e incluso de or-
ganismos internacionales, al respecto.

SON LÍNEAS GENERALES suficiente-
mente conocidas, en conjunto presentan 
uno de los resultados del sexenio; por su 
trascendencia obligan al análisis riguro-
so, indispensable para diseñar el tramo 
siguiente. De principio sugieren repensar 
el marco constitucional de la  división de 
poderes y del federalismo.

REDACCIÓN

Tras 48 horas de trabajo continuo, 
personal de la Comisión de Agua y 
Alcantarillado de Sistemas Inter-
municipales (Caasim) concluyó las 
labores para la sustitución de mil 
455.50 metros de tubería de 24 
pulgadas de diámetro, correspon-
diente al tramo comprendido en-
tre los salones Macros y el tanque 
Abundio Martínez, en el municipio 
de Mineral de la Reforma. 

Las labores estuvieron a car-
go de 60 trabajadores expertos, 
aproximadamente, integrados en 
15 brigadas. El material utiliza-
do para el reemplazo de los seis 
tramos consistió en tubería HD 
(Hierro Dúctil), la cual permitirá 
asegurar una vida útil de 100 
años, además de una resistencia 
superior a cargas, mayor presión y 
estabilidad, sin presentar riesgos 
de deformaciones.

El 17 de mayo se realizaron las 
pruebas necesarias y toma de 
muestras del líquido para verificar 
el adecuado cumplimiento de la 
norma para proceder oficialmente 
al arranque de operaciones. 

Además, expertos operativos 
se encargarán de monitorear el 
comportamiento de la nueva in-
fraestructura para descartar la 
presencia de fugas y, en su caso, 
atender de manera inmediata. 

De manera simultánea, cuadrillas 
de Caasim realizaron labores para 
el mantenimiento (lavado e imper-
meabilización) de dos tanques de 
almacenamiento de agua potable, 
situados en el mismo punto, los 
cuales contaban con al menos 
8 años sin atención, cuando lo 

recomendado, como mínimo, es 
dos veces al año.

Otra de las tareas fue la sus-
titución y reubicación de una 
línea de conducción por bombeo 
y gravedad de agua potable de 6 
pulgadas de diámetro, que va de la 
planta de bombeo La Providencia, 
al fraccionamiento San Cristóbal 

II, en la colonia Providencia, tam-
bién de Mineral de la Reforma. 

Esperan una recuperación para 
las colonias afectadas de la zona 
oriente y parte de la zona centro, 
por lo que la Caasim solicitó a los 
usuarios su comprensión durante 
las horas siguientes para lograr la 
regularización del servicio.

LA TUBERÍA TENDRÁ UNA VIDA ÚTIL DE 100 AÑOS

Las labores estuvieron a cargo 
de 60 especialistas, integrados 
en 15 brigadas

Entra en funcionamiento 
nueva línea de agua potable

 Fueron sustituidos mil 455.50 metros de tubería de 24 pulgadas 
de diámetro, correspondiente al tramo comprendido entre los 
salones Macros y el tanque Abundio Martínez en Mineral de la 
Reforma. Foto Cortesía

Asimismo, 
las cuadrillas 
de Caasim 
realizaron 
labores de 
mantenimiento 
en dos tanques


